

Carta abierta de CLACSO al Congreso de la Latin American Studies Association (LASA)

Nueva York, 27, 28, 29 y 30 de mayo de 2016

EN LASA, CONTRA EL GOLPE EN BRASIL

[Más información y actividades de CLACSO en LASA2016](#)

http://www.clacso.org.ar/contra_el_golpe_brasil/

Nueva York, jueves 26 de mayo de 2016

Estimados y estimadas colegas,

Brasil vive uno de los momentos más dramáticos de su historia.

Un gobierno democráticamente elegido ha sido destituido por sectores políticos derrotados en las elecciones de octubre de 2014, en asociación con algunos partidos hasta entonces aliados del PT y con la complicidad del vicepresidente, Michel Temer. El procedimiento del impeachment está previsto en la Constitución brasileña y requiere la existencia de un delito de responsabilidad por parte del presidente de la República. Aunque se trató de hacer pensar que la destitución de Dilma Rousseff se justificaba por los casos de corrupción que atraviesan el sistema político brasileño, nada pudo demostrarse contra ella ni contra su gestión. El proceso de impeachment se llevó a cabo mediante la operación política de transformar en un delito la gestión del presupuesto nacional del año 2015, seguida por todos los presidentes brasileños desde los años 90. La operación ha sido evidente y ha quedado al descubierto con las recientes escuchas telefónicas que exponen sin eufemismos cómo se planificó y organizó este nuevo golpe que avergüenza a América Latina y al mundo.

El gobierno de Michel Temer ha comenzado y ya se expresan con claridad los principales objetivos de su mandato. Se impone en Brasil una política que la ciudadanía no votó y que impulsa un gobierno ilegítimo que cuenta con el macizo apoyo de los principales monopolios de la prensa, de importantes sectores del poder económico, del poder judicial y de las fuerzas de seguridad públicas, particularmente, la Policía Federal.

El mundo condena el golpe en Brasil. Nosotros creemos que este excepcional espacio académico, de debate y deliberación teórica y política que ofrece LASA, debe expresar sin vacilaciones la defensa de la democracia, donde quiera que sea puesta en riesgo. La mejor forma de festejar los 50 años de la Latin American Studies Association, y

también los del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es haciendo lo que siempre hicimos: manifestarnos a favor de los derechos humanos, de la justicia y de la soberanía popular, fuentes de la democracia y de la libertad humana.

Sería una incoherencia con nuestro pasado y una enorme omisión que difícilmente repararemos en el futuro, si este Congreso transita sin que hagamos oír nuestras voces de protesta, de indignación y de rechazo al profundo atropello que se está cometiendo en Brasil contra la historia democrática de nuestros pueblos.

Desde CLACSO hacemos un llamado a todos los participantes del XXXIV Congreso de LASA para que fortalezcamos y amplifiquemos esta lucha con nuestras reflexiones, análisis, debates, intercambios y con nuestra movilización activa.

Como forma de identificación, hemos diseñado unas **camisetas** que expresan nuestro estado de luto y duelo por la democracia

brasileña. Los invitamos a solicitarlas gratuitamente en nuestros puntos de distribución y a exhibirlas durante el Congreso.

Convocamos a participar de la Ceremonia de Apertura del Congreso, usando estas camisetas, portando carteles, banderas y todo lo que pueda expresar nuestro rechazo al golpe en Brasil. La ceremonia se realizará el viernes 27, a partir de las 7:00 pm en el Grand Ballroom West, y será el mejor espacio para mostrar el masivo repudio de los miembros de LASA contra este nuevo atropello a la democracia latinoamericana.

CLACSO estará distribuyendo las camisetas algunas horas antes del inicio del Congreso. **NO DEJEMOS DE ASISTIR A LA CEREMONIA DE APERTURA, USÁNDOLAS.**

También, los invitamos a la concentración contra el golpe en Brasil, que realizaremos en nuestro stand (Sector de Exposición de Libros), el **sábado 28 a partir de las 12:30**

pm

. Vengan también con sus camisetas, sus carteles y banderas.

Finalmente, queremos expresar nuestra opinión sobre la inoportuna decisión de haber invitado al ex presidente **Fernando Henrique Cardoso** a este Congreso.

LASA debe hacer una abierta discusión sobre los motivos de una idea desatinada, que tendrá un enorme costo político para la entidad y que expresó un sorprendente grado de improvisación por parte de su Dirección.

Cardoso no es un intelectual desde hace ya bastante tiempo. Cuando lo fue, colaboró activamente con CLACSO, al igual que el ex presidente Ricardo Lagos, que lo acompañaría en la conferencia prevista. Como presidente, impuso uno de los planes de ajuste y de privatización más severos de la historia democrática brasileña, destruyendo algunas de las principales conquistas logradas en la Constitución Nacional de 1998.

Sin embargo, más allá de esto, la decisión de haber invitado al ex presidente Fernando Henrique Cardoso a LASA, sorprende ya que él ha sido uno de los principales articuladores e instigadores del golpe que se ha producido en Brasil.

(1)

Un hecho gravísimo, ya que durante su mandato se realizaron las mismas gestiones del presupuesto nacional que, en el caso de Dilma Rousseff, se han vuelto un delito de responsabilidad contra la Constitución Nacional. El doble rasero para juzgar la ética pública expresa una enorme hipocresía y una inmensa injusticia que el ex presidente Cardoso no ha hecho más que alimentar y promover.

Resulta incomprensible que LASA haya invitado a FHC y que luego haya decidido cambiar el nombre de su conferencia, retirando de la misma la palabra “democracia” y substituyéndola por “vida pública”.

Lo que no resulta incomprensible es que Fernando Henrique Cardoso, a pocas horas del Congreso, haya cancelado su participación. La dirección de LASA debería saber que, en América Latina, los golpistas rehuyen el debate público, se esconden y se arrojan en la clandestinidad prepotente que les ofrecen los medios de comunicación, pero nunca se enfrentan al intercambio respetuoso de ideas y a la confrontación democrática con aquellos que los denuncian por traicionar los valores que alguna vez prometieron defender. ¿Cómo es posible que la dirección de LASA no haya imaginado que todo esto iba a ocurrir? ¿Cómo explicará semejante desatino a sus miles de asociados?

Sabemos que LASA superará este error y emitirá una resolución de condena a la destitución de Dilma Rousseff. Estaremos junto a la dirección de LASA, apoyando de manera entusiasta esta decisión.

Como quiera que sea, el viernes 27, llenaremos la Ceremonia de Apertura, vistiendo nuestras camisetas, portando nuestras pancartas y expresando lo que este Congreso de LASA nunca iba a dejar expresar, con o sin la presencia de FHC, nuestro **NÃO AO GOLPE NO BRASIL.**

Un saludo fraternal,

Pablo Gentili

Secretario Ejecutivo de CLACSO

Profesor de la Universidad del Estado de Río de Janeiro, UERJ

Ex director de FLACSO Brasil y miembro del Consejo Superior de FLACSO

(1)

Véase el texto de João Feres Jr. (2016), **Fernando Henrique Cardoso: embaixador do golpe no Brasil**, que CLACSO ha publicado para distribuir en el XXXIV Congreso de LASA y en sus redes de difusión.

[Más información y actividades de CLACSO en LASA2016](#)

CLACSO es un red de más de 500 instituciones en 41 países de todo el mundo

http://www.clacso.org.ar/contra_el_golpe_brasil/